



OPINIÓN

**RAÚL AVILEZ
ALLENDE**

SABER POLÍTICO

Deportaciones masivas: ¿estamos listos?

Hace cien días, la presidenta Claudia Sheinbaum inició su mandato con un mensaje claro: construir un país más justo, equitativo y preparado para los retos globales. Hoy, ese compromiso se pone a prueba ante un inminente aumento de deportaciones masivas desde Estados Unidos. Ante esto, el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, asume una postura proactiva, destacando la diplomacia como clave para un flujo migratorio ordenado y respetuoso de los derechos humanos.

El plan propuesto en mi columna publicada hace un mes, detalla una estrategia en cinco fases que puede adaptarse y ejecutarse con rapidez para enfrentar este desafío.

Preparación: Crear una Comisión Nacional de Atención al Migrante Deportado (CNAMD) que coordine esfuerzos entre la SRE, Gobernación, Bienestar, Seguridad, Sedena, Semar, Salud y Trabajo. Esto incluye robustecer los Centros Integradores para el Migrante en ciudades fronterizas, con capacidad para atender más de 10,000 personas diarias, y establecer un fondo de emergencia que garantice recursos para alojamiento, alimentación y transporte.

Recepción Humanitaria: Las Estaciones de Bienvenida Fronteriza deben convertirse en la primera línea de atención, ofreciendo registro, atención médica y psicológica inmediata, así como sistemas para localizar a familiares. Además, se propone la creación de un expediente digital que recoja el perfil laboral y educativo de cada deportado para facilitar su reintegración.

Reintegración Social y Económica: Traslado gratuito de los deportados a sus lugares de origen o regiones con oportunidades laborales. Los Centros Temporales de Acogida serán esenciales para aquellos en tránsito, proporcionando alojamiento y orientación laboral.

Políticas Públicas de Largo Plazo: Es urgente reformar la Ley de Migración para establecer protocolos permanentes y fomentar la diplomacia proactiva con Estados Unidos. Una campaña nacional para sensibilizar a las comunidades receptoras también será vital para evitar la estigmatización.

Innovación Tecnológica: La creación de una plataforma digital, "Mi Regreso Digno", facilitaría el acceso a servicios de empleo, vivienda y apoyos gubernamentales en tiempo real.

Los programas sociales existentes pueden adaptarse para atender a los deportados, desde apoyos económicos hasta capacitación laboral. Es imprescindible garantizar la seguridad y estabilidad en las comunidades receptoras, dotándolas de los recursos necesarios para absorber el impacto de un aumento significativo en el retorno de nuestros paisanos.

Cada acción preventiva, cada peso invertido en infraestructura y cada esfuerzo diplomático reforzarán nuestra capacidad de respuesta y enviarán un mensaje claro: somos un país que protege a su gente.

ENTRE GITANOS.

¿RECAUDACIÓN SEGURA O TRANSFORMACIÓN TRIBUTARIA?

En el Congreso de la CDMX se aprobó el paquete económico 2025 sin votos en contra, sin modificaciones y prácticamente sin discusión pública, gracias a la actitud inclusiva de la jefa de Gobierno, Clara Brugada. Sin embargo, faltó innovación en la recaudación. Existe un temor a transformar por miedo a que caigan los ingresos, prefiriendo pocos recursos seguros a explorar nuevas opciones.

Un ejemplo claro es la Tenencia vehicular, desfasada de la realidad, que obliga a la mayoría de quienes adquieren un auto nuevo a pagar montos desorbitantes. Esto, a pesar de que la mayoría compra a crédito, realizando un gran esfuerzo económico. Esta situación incentiva a muchos a migrar al Estado de México o Morelos, donde las políticas tributarias son menos agresivas. La solución está en la homologación: poner a la CDMX en condiciones competitivas para que las y los capitalinos mantengan sus placas aquí. Esto no solo atraerá a quienes hoy emplacan en otros estados, sino que fomentará que millones regresen a verificar y contribuir en la ciudad, reduciendo el uso de gestores y la corrupción asociada.

Temas como este seguirán presentes a lo largo del año. Confío en que el Gobierno capitalino escuche más a las secretarías temáticas, como Movilidad y Sedema, y no se deje intimidar por las proyecciones alarmistas de la Secretaría de Administración y Finanzas.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com